



FMLN

FDR

EL SALVADOR LIBRE

Núm 25

2da Semana de Agosto de 1981



BOLETIN INFORMATIVO

MEXICO

EDITORIAL

LAS OLIGARQUIAS CAVAN SU PROPIA TUMBA

Desde 1976, la burguesía salvadoreña no ha llenado tanto los periódicos nacionales con acusaciones y denuncias contra el gobierno, como en el último mes y medio. En medio de la crisis gubernamental, el sector más conservador de la empresa privada, realizó un simposio que pretendió plantear su posición a la luz pública y la búsqueda de una readecuación política para asumir plenamente el poder.

La Junta Militar Demócrata Cristiana ha estado sumergida en un progresivo aislamiento nacional e internacional que hacen recordar los últimos días del régimen de Romero, que complementada con la crisis económica política y militar y fundamentalmente la sólida y pujante voluntad popular concretizada en el FMLN-FDR, han producido en el seno de la clase burguesa una desesperada búsqueda tendiente a consolidarse políticamente y a desplazar a la actual junta.

Para mantener la dictadura, la burguesía salvadoreña se hizo representar tradicionalmente en el aparato estatal por los militares. Además nunca pudo conformar partidos políticos sólidos y como consecuencia, los que surgieron tuvieron siempre una vida efímera. En éste marco, dada la crisis estructural de la sociedad salvadoreña, la consolidación del movimiento popular y la guerra revolucionaria, la oligarquía se ha visto obligada, por primera vez en su historia, a plantearse seriamente no solo una readecuación de su proyecto político y económico sino, la búsqueda de una unidad real como clase y como bloque.

En el simposio empresarial, que concluyó con siete puntos, la oligarquía trató efectivamente de buscar lo que llamó "la unidad nacional". Es significativo, que en uno de los puntos del simposio, la oligarquía hábil y demagógicamente, parece aceptar el "éxito" de las fracasadas reformas —agraria, financiera y de comercio exterior—, de la Junta Militar Demócrata Cristiana. Sin embargo, tanto antes como actualmente, uno de sus objetivos básicos es lograr la anulación de las susodichas

reformas. En efecto, se autodelatan al plantear que "no es el momento para llevar a cabo nuevas reformas que solo conducirán a agravar la crisis"; que el manejo de la banca debe ser la piedra fundamental de la libertad económica; y que el "sector productivo" debe participar en la comercialización de los productos de exportación.

Otro de los puntos interesantes planteados en el documento empresarial es el de las elecciones. No es una casualidad que aquí coincidan con los democristianos y con Washington, precisamente cuando la administración Reagan presenta las elecciones como "única solución política para la crisis salvadoreña". Sabemos que para retomar las riendas del gobierno la oligarquía necesita del sostén del imperialismo norteamericano, además, las elecciones significan para ambos mantener una carátula democrática con un requisito previo: el aplastamiento del movimiento revolucionario.

La permanencia en el poder de la junta gobernante, dada la galopante crisis económica y la carencia total de base social de apoyo, es realmente endeble. Se puede prever que a pesar del continuado apoyo estadounidense a la Junta Militar Demócrata Cristiana, los democristianos serán destituidos en un término relativamente corto y sean sustituidos por los ideólogos de la oligarquía salvadoreña. No es por azar que después de realizarse el simposio, cuatro de ellos viajaran a Washington a dialogar con el gobierno de Reagan.

Estados Unidos, por su parte, terminará por aceptar las proposiciones de la oligarquía salvadoreña y buscará un justificativo internacional poniendo nuevamente de relieve "el carácter democrático de la nueva composición de gobierno", y aunque haga falta la cobertura de la Democracia Cristiana, se contentará al coincidir con las posiciones empresariales que tienen como prioridad eliminar cualquier posibilidad de solución política exterminando al pueblo salvadoreño.

F°P 4533

La represión en El Salvador

Durante muchos años, tantos que la memoria se pierde en el pasado sin lograr dibujar con claridad los inicios, los enemigos del pueblo salvadoreño han recurrido tanto más a la coerción que al consenso; ha sido tan alta la montaña de muertes asesinatos sobre los que asientan sus injustos privilegios que bien puede decirse que más que clase dirigente han sido siempre clase dominante. Una clase asesina, que ha sido absolutamente incapaz de impulsar un proyecto político propio, tanto en el pasado en el que necesitaron la fuerza de los sables y los arcabuces, como en el presente con la fuerza de las balas y las bayonetas, los aviones y el napalm, los contraceptivos y el hambre.

El ejército salvadoreño, es un ejército títere de ocupación, que defiende intereses extraños a los del pueblo y somete nuestro destino por la fuerza de las armas; es un ejército oligárquico, antipopular y antisoberano.

No obstante esa historia de muertes, luto y terror, nunca antes del 15 de octubre de 1979, y con mayor envergadura desde el 9 de enero de 1980, nuestro país ha conocido un nivel de represión y genocidio como el que ahora debemos enfrentar.

Tal vez solo el teósofo asesino, el gral. Martínez, pueda en manera alguna compararse a los asesinos de hoy. Si la horrible masacre que siguió a la insurrección campesina de 1932 costó a nuestro pueblo más de 40 mil víctimas, el genocidio que la junta militar demócrata cristiana títere del imperialismo impulsa en estos momentos, hace que hasta ahora, el clamor de más de 25 mil familias salvadoreñas haga estremecer el suelo de nuestra patria; 25 mil muertos, mártires y combatientes del pueblo cuyas vidas fueron segadas por la metralla asesina de los gorilas de quepis o de corbata; 25 mil víctimas del "ejército político" de las bandas terroristas uniformadas, armadas y entrenadas por el imperialismo norteamericano; 25 mil hermanos que han abonado con su sangre el camino de nuestra revolución; 25 mil soldados incorpóreos pero presentes en la lucha heroica de nuestro pueblo. Entre todos ellos, muchos alcanzaron la dimensión y estatura de héroes reconocidos como Martí, Luna y Zapata (fusilados en 1932), los más, muchos de los cuales también entregaron sus vidas heroicamente, murieron anónimamente en la movilización callejera, en la sala de torturas, en las ergástulas de los cuarteles, en la toma de

una fábrica, en el atentado cruel o cuando les aplicaron la ley fuga, pero esto no ha sido motivo para que el pueblo los olvide; cada muerto ha dejado entre nosotros otros brazos, otros ojos, otras bocas que a su tiempo se han ido encargando de levantar las banderas y las armas que estos compañeros en su momento empuñaron; de ver y saludar el avance y consolidación del poder popular y la desesperación de nuestros enemigos; de gritar a pleno pulmón las consignas revolucionarias que anuncian la caída de los eternos enemigos del pueblo; cada muerto ha logrado reproducir en los que quedamos las ansias libertarias de todo un pueblo que se ha decidido oponer a la represión y el genocidio, la violencia revolucionaria, la conciencia revolucionaria organizada y levantada en pie de guerra a lo largo y ancho del país, en las calles y barrios de las ciudades o en los campos y los montes, en las zonas liberadas que hoy constituyen nuestros frentes rurales de guerra.



El Salvador ya no es más para la oligarquía el "país de la sonrisa", es para cualquiera que se asome a la realidad el país de la tortura y la mueca del terror, de los cadáveres salvajemente mutilados, de los cementerios clandestinos, de los escuadrones de la muerte que son en realidad los verdaderos depositarios del "ejercicio político" de la oligarquía, son las bandas uniformadas o de "civil" comandadas por igual por el alto mando fascista de la fuerza armada, los tristemente célebres herederos y continuadores de la "tradición demócrata" de la brutigarquía salvadoreña que hoy cobardemente se esconde en Miami.

En nuestro país también da terror el darse cuenta como se quiere justificar el terror institucionalizado por el estado. Los oportunistas de siempre, los que en 1972 y 1977 llegaron tarde al banquete oligárquico para recoger las migajas que les lanzaban desde la mesa; en enero de 1980 esta-

blecieron un pacto de muerte con los asesinos del pueblo para ensangrentarse las manos y tratar de encubrir el horrible genocidio. Para esto se definieron como una fuerza "centrista", caracterización que hoy hemos comprendido porque se encuentran justamente al centro de la espiral de terror y violencia contrarrevolucionaria que abate al país, impulsandola, justificandola. En estos momentos cruciales para el destino de nuestra revolución y nuestro país, ya no puede hablarse de decadencia de la oligarquía y sus sirvientes, debe hablarse en términos del derrumbe de todo el aparato de dominación, incluyendo aquí el apuntalamiento del imperialismo yanqui, y los sesudos "análisis" apadrinados por la CIA como el del Sr. Gabriel Zaid.

En un país como el nuestro, donde las fuerzas más oscuras deciden eliminar nada menos que al arzobispo monseñor Oscar Arnulfo Romero, ninguna clase de garantías pueden esperarse para

nadie. Es por ello que las pretendidas elecciones que la dictadura anuncia para el año próximo son parte integrante del esquema represivo de terror y muerte que quiere acabar con el movimiento popular.

El irrespeto permanente y sistemático a todos los legítimos derechos del pueblo salvadoreño ha sido la norma de procedimiento de la dictadura, en tal caso sabemos que el final de la represión en El Salvador habrá de alcanzar aún mayores niveles, pero esto es el alto costo que debemos pagar ante la intransigencia criminal del imperialismo yanqui y sus esbirros que se han cerrado a toda salida política y pugnan por una resolución estrictamente militar a la profunda crisis del sistema capitalista en nuestro país y en toda la región.

No le han dejado otra salida al pueblo que la de el alzamiento en armas, por eso ante la represión criminal, la insurrección popular.

La resistencia heroica a las fuerzas enemigas, la defensa férrea de las zonas de control más los saldos en bajas causados al enemigo se suman al avance que en el plano militar las fuerzas populares del FMLN están logrando.

Esta semana hay ejemplos notables de ello: el operativo montado contra las posiciones del FMLN en Chalatenango, que fue desarrollado por el ejército genocida de El Salvador en complicidad con tropas hondureñas y lanzado desde territorio hondureño, fracasó rotundamente: el FMLN mantiene sus posiciones, aún con las bajas heroicas de reconocidos combatientes, el gobierno hondureño se enfrenta ahora a un poderoso accionar de protesta y denuncia de organizaciones populares y democráticas de Honduras, los observadores de la OEA en la frontera con Honduras guardan sepulcral silencio. . . En el norte de Cabañas desarrollan otro

Avance militar

trillado "operativo limpieza" con el objeto según ellos de desalojar a los combatientes del FMLN que mantienen asediadas las Presas Hidroeléctricas de la zona, y después de varios días, aún no lo logran. . . La gloriosa Guazapa se encuentra actualmente demostrando por sexta vez en menos de cuatro meses, lo que quieren decir los combatientes y el pueblo al afirmar su decisión de alcan-

zar el triunfo cueste lo que cueste: los golpes dados a la artillería pesada del ejército títere son una prueba.

Un hecho significativo ha sido también el ataque a los cuarteles y penitenciaría de Suchitoto por fuerzas del FMLN: le están demostrando al enemigo por quién están luchando, ya que en esos lugares tienen detenidos a cerca de dos mil campesinos que fueron desalojados de un Centro de Refugiados "La Bermuda" que estaba ubicado cerca de esa ciudad.

Por otro lado, la multiplicidad de acciones de emboscada y sabotaje de milicianos y guerrilleros, en todos los frentes de guerra, aunado al accionar firme del ejército popular, nos predican triunfos que van tendientes a lograr la derrota total del enemigo y con ello alcanzar nuestro objetivo fundamental inmediato: instaurar el Gobierno Democrático Revolucionario.

ACCIONAR DE LAS FUERZAS REVOLUCIONARIAS

FECHA	FRENTE Y LUGAR	CARACTER DE LA ACCION			
27-7-81	Frente Paracentral "Anastasio Aquino"	En un enfrentamiento que sostuvieron compañeros combatientes del FMLN en las faldas del volcán Chinchontepec en el cantón La Colina contra esbirros del ejército se le causaron a éste 3 bajas.		San Miguel	En el hospital de esta ciudad fueron internados dos agentes norteamericanos que resultaron heridos en un enfrentamiento con combatientes del FMLN en el km. 113 de la Carret. Panamericana
	San Vicente, San Lorenzo.	Combatientes del FMLN emboscaron un camión militar que se conducía de San Esteban Catarina a San Lorenzo causándole 13 bajas al enemigo.		Frente Paracentral "Anastasio Aquino" San Vicente, Tecoluca.	Combatientes del FMLN tendieron una emboscada a patrullas de la Guardia Nacional causándole 1 baja y varios heridos. Estos fueron internados en el Hospital Militar de Valle Grande.
	Frente Central "Modesto Ramírez" San Salvador	Comandos especiales del FMLN atacaron el cuartel San Carlos en San Salvador uno de los más fortificados y de carácter estratégico para el enemigo, luego de la acción de hostigamiento se retiraron sin sufrir bajas.	29-7-81	Frente Paracentral "Anastasio Aquino" San Vicente.	En el kilómetro 73 de la Carretera Panamericana, escuadras guerrilleras del FMLN colocaron dos minas vietnamitas en la carretera por donde transitaban en carros particulares, miembros de la Guardia Nacional, 9 de ellos resultaron heridos
28-7-81.	Frente Central "Modesto Ramírez" Cuscatlán, Suchitoto.	En la ciudad de Suchitoto varias columnas del FMLN atacaron disparando con fuego de fusilería y bazucas los cuarteles militares y la penitenciaría de esa ciudad.	30-7-81	EN TODOS LOS FRENTE	En todas las zonas controladas por compañeros combatientes del FMLN se celebró hoy el Sexto Aniversario del poderoso movimiento de masas, el Bloque Popular Revolucionario, realizando marchas, mitines y tomas armadas de poblaciones.
	San Salvador.	Comandos especiales del FMLN atacaron las postas militares de vigilancia que se encuentran en la Universidad Nacional de El Salvador. Sólo fueron acciones de hostigamiento y sin embargo tuvieron que pedir refuerzos a la 1a. Brigada de Infantería del Cuartel San Carlos.	31-7-81	Frente Central "Modesto Ramírez" Guazapa	Durante uno de los combates que el FMLN libra contra tropas enemigas que realizan su "sexto operativo de limpieza" (en menos de 4 meses) contra las posiciones de las fuerzas populares en esta zona, fue alcanzado un tanque y dos tanquetas por el fuego de nuestros combatientes en el lugar llamado Llano Rancho al pie del volcán de Guazapa.
	Frente Oriental "Francisco Sánchez" Yoloaiquín	En las afueras de la población de Yoloaiquín hubo un enfrentamiento entre combatientes del FMLN y esbirros de la Guardia Nacional. Estos sufrieron una baja.			

Acerca de la situación militar

BALANCE SOBRE LA SITUACION MILITAR HECHO POR
JOAQUIN VILLALOBOS COMANDANCIA GENERAL DEL F.M.L.N.

VIENE DEL NUMERO ANTERIOR

El 10 de enero demostró que las Fuerzas Revolucionarias habían acumulado una fuerza y una capacidad militar, que si bien aún no era suficiente para lograr una victoria, era sí, un avance cualitativo y cuantitativo muy grande en relación al pasado.

Por un lado, las fuerzas del ejército de la Junta habían venido sosteniendo una constante campaña de ofensivas militares sobre las zonas bajo control del FMLN. Las acciones del mes de enero cortaron de raíz ese plan y lograron colocar al ejército en una disposición totalmente defensiva de sus puntos más estratégicos (las ciudades). De esta situación no logró recuperarse sino unos dos meses después, luego de que auxiliado por la ayuda militar norteamericana, logró superar el desgaste que había sufrido por efecto de las acciones revolucionarias.

La mayor parte de golpes dados por el ejército a las Fuerzas Revolucionarias, fueron en las ciudades con el asesinato de cuadros del movimiento de masas. La mayor parte de armas recuperadas a las Fuerzas Revolucionarias por parte del ejército, no estaban en plena disposición combativa. La mayoría estaban almacenadas en depósitos, que representaban un porcentaje muy bajo en relación a la cantidad de hombres-armas que las Fuerzas Revolucionarias tienen en el campo.

Mucho se ha hablado también del porque no hubo insurrección ni huelga general. Para poder enfocar acertadamente este punto tenemos que analizar 2 aspectos fundamentales: Que en el caso salvadoreño la actividad insurreccional de masas está presente en todo un período sin una correlación militar favorable y esto la somete a un lógico desgaste, ya que la subsistencia misma de la lucha está ligada a la actividad heroica llevada adelante por las masas.

La actividad de las masas del campo y la ciudad, era el centro de la atención internacional y el único instrumento con que contó el pueblo salvadoreño para hacerse del tiempo y el espacio necesario que le permitiera desarrollar su fuerza militar.

Otro elemento que entra en juego es que dadas las características mismas de El Salvador (densidad de población, conformación urbana, sub-urbana, etc.), se necesita de un avance militar cualitativo y cuantitativo de las Fuerzas Revolucionarias suficientemente significativo, que pueda sobreponerse a estos factores y pasar de la fase de insurrección y acciones ofensivas generalizadas. Tomando en cuenta estos dos aspectos, veremos que las acciones del 10 de enero son en el sentido político y militar, un avance para las Fuerzas Revolucionarias y una pérdida del control militar, del país para el ejército de la Junta.

Las FR luego del 10 de enero, además de que lograron contener las acciones ofensivas del enemigo, lograron también pasar del control político en determinadas zonas, al control militar. Este movimiento que es vital para el desarrollo de la guerra, es lo que para las Fuerzas Revolucionarias constituye su principal conquista militar: El aseguramiento de una retaguardia efectiva dentro del propio territorio.

EL PLAN DEL EJERCITO SALVADOREÑO Y DEL GOBIERNO NORTEAMERICANO PARA ESTA ETAPA

Podemos sintetizar el plan enemigo para esta etapa en las siguientes líneas fundamentales:

a) Cortar toda posibilidad de abastecimiento militar estratégico a las Fuerzas Revolucionarias, ya sea afectando las condiciones políticas internacionales, como también desarrollando los métodos operativos que lo impidan.

En el plano político el principal puntal de esta maniobra ha sido la política del "Libro Blanco" con la pretensión de trasladar el conflicto salvadoreño al terreno de la confrontación Este-Oeste. Grandes presiones han sido ejercidas sobre todos aquellos gobiernos y fuerzas que no comparten con EEUU su punto de vista con relación a la situación de El Salvador.

En el aspecto operativo buena parte de los asesores norteamericanos, tanto para El Salvador, como para Honduras, están destinados a lograr un mayor control del espacio aéreo y marítimo.

En la guerra que libra el pueblo salvadoreño al igual que cualquier otra guerra, el abastecimiento militar es de una impor-

tancia trascendental. Pero no cabe duda que los revolucionarios salvadoreños se armaron con la cantidad suficiente y es lo que precisamente obligó a la reelaboración y readecuación del plan militar del ejército.

b) Otro lineamiento adoptado por el ejército salvadoreño y el gobierno norteamericano, está íntimamente ligado al primero, y consiste en someter a las fuerzas militares revolucionarias a *desgaste* para ir disminuyendo la capacidad ofensiva de éstas y hacer posible que tengan éxito las operaciones que buscarían el aislamiento y aniquilamiento de las FR. Pero éstas operaciones han sido desastrosas y se han revertido en un desgaste con repercusiones político-militar muy serios para el ejército salvadoreño.

Como un ejemplo podemos citar la resistencia encontrada por el ejército salvadoreño en el Cerro de Guazapa y en Morazán. Más de 60 días de combate casi permanentes en los que el ejército no obtuvo resultados realmente efectivos tanto en el terreno militar como en el político, son prueba evidente de lo que aquí se plantea.

c) Otro lineamiento de la estrategia del ejército salvadoreño ha sido la aplicación del genocidio y el ataque a la población civil como una línea militar que busca aislar a las Fuerzas Revolucionarias de su base social.

En el caso salvadoreño, más que en otros, la relación entre la población y las unidades armadas, es lo que hace subsistir y desarrollarse a las FR. *Sólo la relación estrecha con el pueblo* ha sido capaz de permitir que las FR pueden sobreponerse a las enormes desventajas topográficas y militares en las que llevan a cabo su lucha.

El considerar a la población como objetivo militar, no es simplemente un acto de crueldad y degeneración de las fuerzas del ejército salvadoreño, es una acción voluntaria y firmemente preconcebida, que busca generar terror y provocar emigración para despoblar las áreas en que se sostienen las fuerzas del FMLN. La estrategia en este aspecto, para definirla de manera más gráfica, sería la de "sacar el pez del agua".

d) El cuarto lineamiento del plan militar de los norteamericanos y del ejército salvadoreño, consiste en la formación de la Fuerza Móvil estratégica compuesta por 3 batallones de fuerzas especiales. Dichos batallones, para tener una mayor movilidad y capacidad de maniobra, están integrados por 500 soldados cada uno. Ejemplo: la Brigada Atlacatl que ya ha empezado a funcionar. Esta fuerza está preparada por asesores norteamericanos. Uno de los factores fundamentales para la utilización de esta fuerza, son los helicópteros, ya que parte fundamental de la forma de operar de la Brigada son las fuerzas heli-transportadas. La creación de la fuerza especial, está también ligada a un cambio en la dislocación de fuerzas del ejército en el terreno, con el establecimiento de bases de contra-guerrilla, en las proximidades de las zonas controladas por el FMLN. Estas fuerzas tienen como misión la explotación del terreno para la ubicación de los campamentos y rutas del movimiento de las FR, actuando a partir de unidades menores que pueden moverse con más facilidad en el terreno.

En relación a la creación de las bases de contra-guerrilla, si bien les proporcionan algunas ventajas tácticas, podemos señalar, que ésta dislocación estratégica de fuerzas enemigas traerá desventajas para el abastecimiento y sostenimiento de esas fuerzas en un terreno que no les es del todo favorable, lo que no les es favorable, lo que terminaría volviéndolas sumamente vulnerables e inefectivas.

Si analizamos el plan del ejército desde un punto de vista mecánico, podríamos llegar a creer que puede tener éxito, pero hemos ido señalando una a una las dificultades con las que tropieza y además debemos partir que también las FR llevan adelante un plan para mejorar, aún más, a su favor la actual correlación de fuerzas.

Pasa a última página

NOTAS INTERNACIONALES



México 10. de agosto de 1981

SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
Dr. ARISTIDES ROYO
PALACIO PRESIDENCIAL
PANAMA, REPUBLICA DE PANAMA.

Profundamente consternados por el fallecimiento del General Omar Torrijos, líder de Panamá y América Latina, en nombre del Frente Democrático Revolucionario de El Salvador y del pueblo salvadoreño, expresamosle a su excelencia, a su gobierno y al pueblo panameño nuestras sinceras condolencias por la irreparable pérdida de tan destacada personalidad en la lucha por la soberanía y dignidad de nuestros pueblos latinoamericanos. Afectuosamente.

DR. GUILLERMO UNGO
PRESIDENTE DEL FRENTE
DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO
DE EL SALVADOR.

HEMOS PERDIDO A UN AMIGO

Con profundo dolor la revolución salvadoreña siente la muerte del General Omar Torrijos. No sólo ha sido una pérdida valiosa para el pueblo panameño y nuestra revolución, sino también para todas las fuerzas democráticas y revolucionarias de centroamérica y el conjunto de América Latina, que en estos momentos desarrollan una lucha justa contra la dictaduras militares genocidas que oprimen a nuestros pueblos.

La preocupación constante del Gral. Omar Torrijos por el sufrimiento de nuestro pueblo, se manifiesta en sus propias palabras "a mí me parte el alma ver como se desangra el noble pueblo salvadoreño por la intransigencia de quienes quieren detener la historia de avance progresista de los pueblos. Cuando vengo a Coclesito, cerca de donde tenemos varias familias de esa hermana nación, me duele ver como huyen despavoridos los niños cuando sienten el ruido del helicóptero que les trae comida y medicinas, puesto que en su país el mismo helicóptero traía bombas, pero nuestros oficiales de la FAP se han puesto como meta ganarse su cariño.

Su apoyo firme a la revolución centroamericana, concretamente a la revolución sandinista y a la lucha del pueblo salvadoreño, es algo que no se puede olvidar y nosotros jamás lo olvidaremos.



HISTORIA

A partir de su introducción en 1840, el cultivo del café en El Salvador ha experimentado dos transformaciones importantes: de ser un cultivo secundario pasa, en la década de los 20, a representar el 88 por ciento del total de las exportaciones del país; de ser un cultivo de comuneros y pequeños propietarios, pasa a ser "el grano de oro" que permite la conformación de una oligarquía, preponderantemente agraria. Varios elementos contribuyeron a que se dieran estas transformaciones. Fue necesario, primero, que el añil, principal producto de exportación hasta los primeros años de El Salvador independiente, encontrara un sustituto en la industria textil. Con el advenimiento de tintes artificiales, el cultivo del añil deja de ser atractivo. El café, en ese momento, aparece como posibilidad de compensar la declinación de la industria que había jugado un papel decisivo en la guerra de independencia. Segundo, fue necesaria la agilización de los envíos. El trazo de las primeras líneas ferroviarias hizo posible esto último; se hacen las concesiones pertinentes y pronto aparecen dos importantes sistemas: The Salvador Railway Co. de capital inglés y la International Railways of Central America, de capital estadounidense y con participación de United Fruit Co. con un 43 por ciento.

Pero, antes que nada, era necesario el desalojo, no sólo como vía para la concentración de tierras —que hacía la década de los 20 representa la propiedad de aproximadamente 40 por ciento de la superficie cultivable del país por parte de 60 familias, muchas de ellas emparentadas entre sí— sino como precondition para la disponibilidad de trabajadores libres que concurrieran a las haciendas así como al trazo de los ferrocarriles. La historia del café, entonces, es una historia de despojos y continuas rebeliones populares. Los levantamientos de agosto de 1872, enero de 1885, noviembre de 1898 y enero de 1932 —este último culminando con la matanza de 30,000 campesinos— testifican el enfrentamiento.

Ese despojo, que tiene una primera fase en la colonia española, se hace completo y formal a través de la promulgación de la Ley de Extinción de Ejidos y de División de Terrenos Comunales de 1882 dentro del periodo presidencial de Rafael Zaldívar cuyos considerandos son:

Considerando: 1.— Que la Industria agrícola es el manantial fecundo de vida y prosperidad que posee la nación, por lo que el legislador está en el imperioso deber de remover todos los obstáculos que se opongan a su desarrollo;

2.— que uno de sus principales obstáculos es el sistema ejidal. . .

De esta forma por decreto se establece lo que ya se había dado de facto desde 1860 durante la época del presidente Gerardo Barrios: la ocupación de "terrenos baldíos" y de tierras comunales; y junto

a esto la posibilidad de concentrar tierras que hasta entonces no habían tenido el carácter de propiedad privada.

El campesino que según la burguesía, operaba como obstáculo para la prosperidad de la oligarquía como clase, es ahora sujeto de explotación "legalizada" y pasa a convertirse en jornalero agrícola. —Se dan así las condiciones para el establecimiento del sistema despótico que ha promovido el desarrollo capitalista del país en base a la miseria del pueblo.

HUESPEDES DESAHUCIADOS

A esta mesa no llegan
las hormigas; ni las cucarachas
a la azucarera. Aquí sólo el maíz
cocido en la luna primitiva
llora; de aquí los perros
se fueron, huéspedes desahuciados
cuando llego la lluvia.

Así como esta mesa la mesa
de los héroes; de los fundadores
de la lucha por liberar
la tierra; de los que dejaron
el pie descalzo, herido
signo,
sobre el barro maduro.

Ahora ya sabemos de dónde
es que nos llega
la fundada esperanza; conocemos
la cal húmeda que ilumina
sus huesos; los arteriales
ríos que la nutren. Y esperamos,
cantando la fiesta universal
en la tierra de todos.

No importa que el dolor
maúlle como gato cerca
de la mesa que canto.
Tampoco, el dormitorio
sin ventanas. No importa
que no tenga cigarrillos,
ni corbata, ni espejos.
Me basta con saber únicamente
que ya viene cantando
la alegría; que la patria universal
se acerca, me basta con saber, digo y repito,
que en esa fiesta fraternal
del hombre, ya no se irán los perros,
huéspedes desahuciados, cuando llegue la lluvia.

OSVALDO ESCOBAR VELADO

(1918-1961)

SOLIDARIDAD

Entrevista hecha por Pensamiento Revolucionario a Mario Alcides Nerio, miembro del Comité de Solidaridad con El Salvador en el Canadá.

El compañero Mario, es sindicalista y ha participado en el trabajo en El Salvador. El más que nadie puede manifestarnos la manera en que un sindicalista salvadoreño concibe o aprecia el trabajo de solidaridad, especialmente de la clase trabajadora del Canadá. El compañero Mario nos ampliara estas experiencias.

"Las informaciones que podría darles sería a nivel sindical, sobre el trabajo de solidaridad de los trabajadores en Quebec. El trabajo de la promoción de la sensibilidad dentro de los sindicatos, se debe principalmente a que consideramos que en la medida que los trabajadores canadienses y del mundo se concienticen de la problemática de los trabajadores salvadoreños, en esa medida, las luchas pueden avanzar. Porque hasta los primeros días se consideraba que la lucha del pueblo salvadoreño era una lucha aislada, que salía de la nada; pero a medida que este proceso se ha ido desarrollando, los trabajadores canadienses, con la cooperación de las informaciones que nosotros hemos venido dando, han ido también clarificando cual es el fondo de esta situación. Principalmente también cuando el imperialismo norteamericano fue incrementando la intervención económica que desde hace largo tiempo ha venido desarrollando, así como la intervención cultural y ultimamente la intervención militar en el pueblo Salvadoreño. Dentro de esta relación y estos relatos que les hemos hecho a los trabajadores hemos desarrollado en ellos un claro sentido de las cosas y quizás hemos despertado en ellos un sentido de responsabilidad; y es así que los trabajadores canadienses en Quebec han estado identificándose en las diferentes formas de manifestación que ellos han considerado adecuadas, porque nosotros no les hemos impuesto ningún modelo o forma de solidarizarse, sino que les hemos dado la información y ellos, de acuerdo a sus propias maneras, a su sentir, así lo han hecho: A veces dando conferencias de prensa, mostrando su repudio a la barbarie que comete el régimen salvadoreño, enviando cartas ya sea como organizaciones sindicales o como simples miembros, al gobierno, cuestión que ha tenido éxito porque el gobierno en distintas ocasiones se ha visto obligado a responder a dichas cartas, manifestando, incluso, que buscará la manera de darle un trato al gobierno salvadoreño del que el pueblo canadiense no tenga que avergonzarse.

En esta oportunidad aprovecho la ocasión para manifestar que el 2, 3 y cuatro de octubre se llevará a cabo un encuentro sindical a nivel internacional, en donde esperamos la presencia de no menos de 50 representaciones; tanto de Africa, Europa, America Latina, EEUU, El Caribe, Canadá, etc. En este encuentro pondremos todo nuestro interés para que el pueblo norteamericano quien ya desarrolla una amplia campaña de solidaridad y el pueblo canadiense puedan manifestarse conjuntamente a nivel de esta conferencia sindical".

¿En que ramas de la producción encuentran Uds. mayor apoyo?

"Hemos cubierto casi todas las áreas y en todas partes ha habido mucha receptividad; o sea, que no podríamos hablar de un sector en especial. El pueblo canadiense ha venido respondiendo muy positivamente y nos satisface enormemente que esta manifestación de solidaridad a la lucha del pueblo salvadoreño este creciendo, el pueblo canadiense ya no concibe que esto es una caridad, sino que es una responsabilidad que tiene que cumplir.

Esto lo podemos comprobar a distintos niveles; por ejemplo, dentro de unos días estará aquí el representante de la socialdemocracia del Canadá, Edward Broadbent, quien hara una gira para dar a conocer lo que el pueblo canadiense piensa de la situación salvadoreña y él mismo en representación de la socialdemocracia. A él se le han unido otros representantes del parlamento canadiense, lo cual es bien importante señalar, que ya hay apoyo del sector conservador y de los liberales; y en Quebec hay un total apoyo del Partido Quebecua en el poder. Nosotros tenemos muy buenas relaciones con la Comisión de Relaciones Internacionales del Partido Quebecua, que por cierto acaba de reelegirse para otro período. Saben pues los canadienses que El Salvador lucha por una causa justa, y que no colaborarán las dictaduras militares ni los regímenes fascistas, sino los trabajadores del mundo apoyando decididamente la lucha del pueblo salvadoreño".

Otras demostraciones de solidaridad en el plano internacional han sido las declaraciones del Ministro de Relaciones Exteriores de Francia Claude Cheysson, el cual refiriéndose al diálogo Norte-Sur que se llevará a cabo en México el próximo mes de Octubre, decía que habrá que reconocer el derecho que tienen los países pobres del área centroamericana a su autodeterminación. "No creemos que la intervención extranjera en los conflictos regionales sea jamás una respuesta adecuada. Cada país debe encontrar la vía democrática que permita a todas las fuerzas expresarse y participar". "Nosotros nos situaremos siempre detrás de los países del Tercer Mundo y respaldaremos siempre sus proyectos de independencia y desarrollo".

Finalmente en Washington la iglesia Cristiana de los Discipulos de Cristo que representa a más de 1 millón de estadounidenses, demando al Gobierno de Reagan, ponga término a la deportación de salvadoreños que buscan refugio en EEUU pues van a una muerte segura, pidió asimismo el cese a la ayuda militar a la junta.





viene de pág. 4

FACTORES QUE FAVORECEN A LAS FUERZAS REVOLUCIONARIAS

A) El desgaste político interno ya que la guerra ha afectado seriamente la economía. La estructura político-económica de El Salvador, no resiste la prolongación excesiva de una situación de guerra interna de la envergadura actual, sin que se produzcan sucesivos procesos de deterioro en la estructura de poder.

En lo que va de enero a junio se han producido por lo menos tres intentos de Golpe de Estado. Es muy difícil actuar de manera sistemática y ordenada en la aplicación de un plan si no hay un mínimo de estabilidad en la estructura de poder.

B) Otro factor es el desgaste político internacional que sufre la junta debido a la insistencia de sostener una salida militar profundizando la represión y el genocidio como medidas de su estrategia militar.

C) El invierno es un factor que también favorece a las Fuerzas Revolucionarias, en tanto que dificulta también el uso de los medios artilleros por la poca visibilidad que tienen los observadores.

D) Otro factor favorable a las FR es el desarrollo cualitativo de las fuerzas militares del FMLN. Este factor es sumamente importante, ya que es evidente que hay una diferencia muy grande en las fuerzas del FMLN de enero a junio.

Utilizan mejor sus armas, han desarrollado la ingeniería militar para resistir el combate contra medios artilleros y aéreos; realizan combates con gran economía de municiones, los jefes militares tienen capacidad de conducir fuerzas mayores, ganan cada vez más agresividad y capacidad ofensiva, etc. Una cosa muy importante es que han aprendido a subsistir en base a su relación con el pueblo, organizando la producción y el abastecimiento.

BALANCE GENERAL

Mucho se habla de la existencia de una situación de equilibrio entre el FMLN y el ejército. Muy independientemente de que esto sea lo que se visualice de la actual situación en El Salvador, si podemos afirmar con toda seguridad que al hacer un balance objetivo del desarrollo de la guerra, la tendencia que domina el panorama es el de un desarrollo cualitativo-cuantitativo del FMLN y un deterioro político militar en las fuerzas del ejército salvadoreño:

LA ARMAMENTIZACION DEL FMLN

En otra parte decíamos que el éxito más contundente del FMLN había sido su proceso de armamentización, ya que este permitió cambiar el recurso que llevaba la situación. A partir de este proceso le permite avanzar mucho más en el terreno de su propia capacidad militar hasta entonces no desarrollada lo suficiente como para obligar al enemigo al uso pleno de sus armas.

BAJAS SUFRIDAS POR EL EJERCITO SALVADOREÑO.

En las notas necrológicas publicadas por la prensa salvadoreña, desde enero a junio, el ejército ha reconocido 300 efectivos muertos en combate, incluidos 40 oficiales de diferente rango. Tomando ese dato y partiendo de que normalmente en términos militares, los muertos siempre corresponden a un 10 por ciento de las bajas, habrían sido unos 2.700 heridos en combate de enero a junio. El ingeniero Duarte reconoció en una ocasión un total de 900 bajas efectivas (incluidos muertos y heridos), nuestro estimado es de 1.000 bajas efectivas.

Mil hombres corresponden a más de un batallón. Si tomamos en cuenta la muerte de 40 oficiales y la incapacidad de que estos sean reemplazados rápidamente, tendremos una idea exacta de lo desfavorable que en cuanto a bajas ha sido el desarrollo de la guerra para el ejército salvadoreño. Hay que añadir como hecho importante la baja de 3 asesores norteamericanos, dos muertos y un herido.

MEDIOS DE COMBATE DESTRUIDOS AL EJERCITO SALVADOREÑO

Cuatro vehículos blindados destruidos en combate. Dos helicópteros derribados en combate. Destrucción de una Pieza de Artillería Tipo Obus, calibre 105, varias decenas de vehículos de transporte destruidos, destrucción parcial de las instalaciones del Cuartel de la Segunda Brigada de Infantería.

MATERIAL RECUPERADO AL EJERCITO:

100 armas de guerra aproximadamente unos 20 mil cartuchos de diferentes calibres, 3 morteros calibre 60mm. y un mortero calibre 81 mm.

BAJAS SUFRIDAS Y MEDIOS PERDIDOS POR EL FMLN

Un aproximado de 250 combatientes muertos y unos 300 heridos, contándose así unas 550 bajas efectivas. La relación más baja que la del ejército entre heridos y muertos por parte del FMLN, tiene explicación en el hecho de que su planteamiento operacional en el terreno ha sido defensivo en estos meses y si se puede se evaden los combates. Las acciones del ejército son todas ofensivas para control y limpieza del terreno, por lo tanto está sujeto a la sorpresa de nuestros ataques y al hostigamiento permanente a sus movimientos, siendo por lo tanto más susceptible de que le causen bajas.

continúa en el próximo núm.